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星报记者：很多失联乘客家属，都不愿意领取先

期5万美元预付款，您认为他们是基于什么考虑？

林晓虹：他们都以为领取了钱以后，是不是到最

后就是所有的赔偿金额了。而且他们认为人和飞机

都没有找到，还不能认定是空难，如果收下了钱，马

方会不会放弃搜救。我也理解家属们的想法。

星报记者：对此，你的建议是？

杨晓虹：这笔钱，为什么不拿？我觉得这个预付

款还是要尽快领到手。据我了解，前期申请的很容

易就拿到了，后期再去申请，手续就比较繁琐，不是

很顺畅了。在最终事故责任鉴别出来以前，不管任

何原因造成的灾难，都应该先给空难家属一定经济

上的补偿，这个也是国际惯例。再说马航事故频发，

谁能保证它不破产？所以，有钱一定争取先拿到手。

星报记者：如果提起诉讼，时效是多久？

杨晓虹：马来西亚和中国都是1999年蒙特利尔

《统一国际航空运输某些规则的公约》的当事国，根

据该公约，诉讼时效是从航空器应当到达之日即

2014年3月8日开始的两年之内，如果乘客家属未

在 2016年 3月 7日之前提起诉讼，将丧失索赔权

利。此外，各国的民事诉讼法对提交证据期限也有

不同规定。所以，还是要抓紧时间，做好前期准备。

建议尽快领取先期预付款

距离马航MH370客机失联已经过
去了10个多月，尽管搜救工作仍在继续，
但后续索赔已经提上日程。1月17日下
午，马航MH370事件安徽籍乘客家属来
到合肥，与来自北京的律师团律师以及
省内一对一援助律师，就未来索赔事宜，
进行了交流、讨论。

索赔工作目前进展到哪一步？乘客
家属为何拒领5万美元预付赔偿金？律
师又会给出怎样的建议？就此，星报记
者独家采访了律师团成员杨晓虹律师。

星级记者 刘海泉

2014年 3月8日，马航MH370航班

失联，机上共有239人，其中有154名中国

籍乘客，包括6名安徽籍乘客。

市场星报记者了解到，这6名安徽籍

乘客，包括3名合肥人，其中孟凡全、许传

娥夫妇，分别为70岁、67岁，而来自肥东

县的宋坤，年仅25岁；冯纪新，70岁，六安

人；张晓蕾，34岁，亳州涡阳人；汪厚彬，

28岁，池州东至县人。

飞机失联后，北京市律师协会迅速组

建律师团队，为失联乘客家属提供义务法

律咨询和帮助。我省也迅速成立律师团，

为安徽籍失联乘客家属提供一对一的法

律援助。

1月17日下午，安徽籍失联乘客部分

家属来到合肥，与北京律师团安徽区域联

络律师，以及我省两名一对一援助律师，

就未来索赔事宜，进行了交流、沟通。

法律援助

失联乘客部分家属来肥

由于MH370搜救工作仍在继续，马

来西亚官方尚未发布事件的最终结果。

在与援助律师交流的过程中，失联乘客家

属至今仍不愿相信飞机失事，最关心的仍

然是亲人的生死存亡。

“去年底，亚航QZ8501航班失事，飞

机不就很快找到了吗？马航到底有没有

坠到海里，现在谁都不敢讲，官方的说法

一直是失踪。”一名失联乘客亲属坚持认

为，“飞机也许被藏匿在某个地方，我相信

有一天他们还会回来。”

谈及儿子和家庭现状，失联乘客宋坤

的父母难掩激动情绪。“你说怎么办，是生

是死不知道，还留下两个孩子，一个才两

岁，一个才8个月，孩子经常问‘爸爸什么

时候回来’，你让我们做老人的怎么回

答？家庭都被拖垮了，现在我们也没心情

上班……”说着说着，夫妻俩失声痛哭。

情绪失控

仍坚信失联亲人能找到

尽管家属们对亲人生还仍然抱有希望，但是随着时

间推移，索赔事宜也不可避免地被提上日程。

MH370 失联当月，马航即向所有乘客家属发

出 5000 美元慰问金。而去年 5 月初，马来西亚航

空公司便展开了先期赔偿付款程序，并声明：向

每位乘客的直系近亲属预先付款 5 万美元，这笔

款额不影响家属后面依法索赔的权利，并将计入

最终赔偿金。

在1月17日的研讨中，市场星报记者获悉，包括 6

名安徽籍乘客在内的绝大多数乘客家属，至今仍拒绝

领取这笔预付款。

“事情还没有完全调查清楚之前，如果接受这个先

期预付赔偿金，那就说明家属已经接受了乘客已经死

亡的事实，这样一来，他们还会继续搜救吗？”在沟通

过程中，失联乘客孟凡全的家人，道出了他们之所以

拒领预付款的原因。

而市场星报记者从律师口中获悉，154 名中国籍

失联乘客中，家属已领取预付款的目前仅为十多人。

针对后续索赔事宜，当下律师团又做了哪些工作？

我省一对一援助律师孙森告诉市场星报记者，主要是着

手收集证据，进行一些必要的公证。

“首先确立近亲属的范围，证明与乘客的关系，还有

乘客年龄、收入情况、纳税情况等，都需要进行公证。另

外，接受律师援助也要进行委托公证。”孙律师介绍说，

“北京律师团是一个集体，实力更强，这次来合肥，主要是

摸下底，征求下安徽籍乘客家属的想法和意见，如果双方

在委托谈判上形成了一致的意见，也可以签订委托协议。”

但在当天的沟通中，在场的6位乘客亲属，情绪较为

激动，加之在一些问题上有顾虑，他们觉得暂时不考虑与

北京律师团进行深入沟通，决定“等等再说”。

后续索赔 家属已经着手收集证据

心怀顾虑 拒领5万美元预付赔偿金

杨晓虹，北京潮阳律师事务所主任，律师团成员，分工联系安徽、河南等省。1月17日
下午，就大家所关心的索赔问题，她接受了市场星报记者的采访。

星报记者：今天与安徽籍乘客家属沟通，进展如何？

杨晓虹：这是我第一次与他们交流。根据国际

空难事故处理实践及相关法律规定，乘客家属正式

启动索赔程序一般有两个时间节点，一是正式宣布

客机失事，二是公布最终调查结果或事故责任报

告。所以，我们目前还是在家属访谈阶段。

星报记者：一旦索赔提上日程，律师团主要采取

什么手段？

杨晓虹：以谈判为基础，索赔标准争取最高限。

万一谈判不成功，就提起诉讼。

星报记者：从法律层面而言，律师团一旦谈判，

面临最大的困难是什么？

林晓虹：到底是适用国际赔偿标准还是国内赔

偿标准。国外的标准，可能跟当事人的社会贡献以

及薪资水平相关联，而国内的基本就是城乡户口和

农村户口两个档次。

索赔主要是以谈判为主

对话律师

安徽籍马航失联乘客家属拒领5万美元预付赔偿金
北京律师团来肥对接索赔前期工作

独家对话马航ＭＨ370事件律师团律师


